
 

 «Город с забытым прошлым и прекрасным будущим» 

 

Мой проект больше направлен на восстановление города и организаю городской среды, 

совмещая появление активного городского туризма. 

 

 Основные цели проекта: 

 

 1. Обернуться к истории. 

 

 После войны Новороссийск сильно пострадал, из города исчезла вся архитектура и было 

уничтожено городское благоустройство. 

Во время восстановления города не было уделено внимание тому что уцелело. 

 Я предлагаю следущие изменения: 

 

1.1. Восстановить архитектурные и исторические памятники. 

 

             Генуэзская башня. 

 



 

 

Являлась главной достопримечательностью соборной площади (сейчас - Октябрьская 

площадь). Была уникальным памятником архитиктуры для нашего города. Её снесли в 

1956-ом году. Сейчас на её месте стоит памятник Вите Новицкому(я считаю что его можно 

передвинуть на пару метров). Я считаю что её необходимо реконструировать, так город 

сможет обзавестись новой достопримечательностью, которая будет часто посещаться 

туристами города и скорее всего станет его визитной карточкой. 

 

 

                            Замок-дача Бориса Голицына. 



 

Борис Борисович Голицын был русским физиком из рода Голициных. Один из 

основоположников сейсмологии, геофизик, изобретатель первого электромагнитного 

сейсмографа(!) ( 1906). Стоял у истоков термодинамики излучения. Тайный советник, 

гофмейстер (1908). Признание и увековечивание памяти 

В 1908 году избран академиком Петербургской Академии наук. 

Член Королевского лондонского общества. 

В 1911 году избран президентом Международной сейсмологической ассоциации. 

За достижения в области геофизики с 1994 г. вручается Премия имени Б. Б. Голицына. 

В 1970 г. Международный астрономический союз присвоил имя Голицына кратеру на 

обратной стороне Луны. 

В честь Б. Б. Голицына названо научно-исследовательское судно «Академик Голицын». 

Б. Б. Голицын — герой миниатюры Валентина Пикуля «Мичман флота в отставке». 

 



 

 

От этого великого человека, сделавшего много для российской и мировой науки осталась его 

замечательная дача, выполненная в готическом стиле, я предлагаю отреставрировать и 

сделать в ней музей Голицина, физики и сейсмологии. Уверен что тоже станет отличным 

местом для посещения и экскурсий. Ведь не так много научных музеев, а тем более 

сейсмологии в России. Сейчас она находится на территории военной базы - этот вопрос тоже 

нужно будет решить. 

 

                                Летний театр. 

 



 

Сгорел во время налета немецкой авиации. Конечно его восстановление имеет мало смысла и 

возможностей, но поставить на его место памятную справку с фотографиями, или создать 

миниатюру по стеклом будет отличной идеей. Мало кто он нём знает. 

 

                                       Дом с орлом.  

 

Дом с орлом ( ул. Энгельса), резиденция Черноморской губернии (существовала с 1896 по 



1920 гг.), был испорчен во времена войны, после - был снесен. Предлагаю также воссаздать 

миниатюру и исторический паспорт объекта. 

Можно еще много перечислять утраченные памятники, но это основные. 

 

1.2. Направить исторический поток на международный туризм ( Чехию). 

 

Я предлагаю связать историю нашего города и историю выдающихся людей Чехии. Потому 

как целенаправленное установление "туристических отношений" с одной страной гораздо 

легче наладить, и поток туризма возможен гораздо более сильный, чем со всем миром сразу. 

 

                         Чешское прошлое. 

Наш город, как и сегодня, так и много лет назад был  и остается многонациональным. После 

окончания Крымской (1856) и Кавказской войн (1864) началось возрождение и развитие 

Черноморского побережья.  

Исторически сложилось так, что первым шагом на этом пути стал указ от 10 марта 1866 года 

который назывался «Положение о заселении Черноморского округа и  управление им». Этим 

указом создавался особый Черноморский округ с центром в Новороссийске. Также, указ 

давал широчайшие льготы,  и государственные денежные пособия тем, кто желал 

переселиться в Кубанскую область и  на Черноморское побережье.  Данный указ  разрешал 

переселение и  иностранным  гражданам но только  христианских исповеданий. Одними из 

первых иностранных переселенцев в Черноморский округ прибыли  чехи из 

Австро-Венгерской империи. 

Два чеха – агроном Федор Гейдук и химик Осип Кучера навеки вписали свои имена в 

скрижали истории Новороссийска. 

 



В Новороссийске Гейдук 

плодотворно работал над акклиматизацией различных сортов плодовых деревьев, изучал 

болезни винограда и методы борьбы с ними. В начале 1870-х годов занимался 

виноградарством в удельном имении Абрау-Дюрсо, а также в Дагомысе и Вардане ( ныне – 

город-курорт Сочи).  Тогда же установил, что климатические условия на некоторых участках 

побережья в районе Новороссийска почти идентичны французской Шампани. 



 

Интерес к цементному сырью у Кучеры был давним. Неудивительно, что именно он 

обнаружил в окрестностях Цемесской долины залежи «самородного цементного камня». О 

состоявшемся открытии Осип Мартынович уведомил местное и кавказское начальство. 

Новороссийск буквально в считанные годы превратился в один из центров цементного 

производства. 

 

Вот такие интересные и великие личности для нашего города. 

Так же наш город имеет пять изначальных чешских либо смешанных чешско-русских сел: 

Кирилловка, Мефодиевка, Глебовка, Борисовка, Владимировка. 

Можно переорганизовать наш исторический музей-заповедник на улице Советов 58 дав ему 

больше пространства. И сделать упор на "чешский туризм". А ещё в Шесхарисе существует 

действующая чешская община. 

Для этого потребуется также заняться чешскими кладбищами в Глебовке, и Мефодиевке 

(если там они уцелели) и тд. 



 

2. Улучшить благоустройство города. 

 

2.1. Администрация. 

 



 

 

Мое предложения по данному пунтку заключается в следующем - администрация хорошо 

выглядит и поддерживается, но она всегда выглядит неинтересно, обычно люди долго не 

задерживаются проходя её. Я считаю что это нужно исправить и обустроить на её территории 

общественное пространство, чтобы люди не считали себя отрешенными от города и его 

управления. А наоборот всегда интересовались и были вовлечены в "гражданский процесс". 



Установить лавочки, обязательно урны, фонари возможно пожертвовать газоном, или 

наоборот преобразовать пространство покрытое плиткой. Так появится больше активных 

людей и город всегда будет двигаться в направлении хорошего преобразования. 

 

2.2. Пионерская и Цемесская рощи. 

 

                                      Цемесская роща. 

 

 

 Цемесская роща наше едиственное легкое, которое уже долгое время захламляется и 

замусоривается. Люди не хотят, а порой и даже боятся по ней прогуливаться. Это нужно и 

можно изменить. Мое предложения - создать парковую зону в районе Бон Пассажа, хорошое 

расположение возле торгового центра и большой поток людей можно будет направить на 

прогулки по парку и успокоению от вечных строек и городской суеты. Также нужно будет 

создать рабочие места под смотрителей данной природной зоны. (субботниками дело не 

исправить) 

(Лучше будет создать конкурс, чтобы был не примитвный парк с плиткой и лавками, а 

возможно уникальный по своей планировке и устройству) 



 

                                

                                    Пионерская роща.                         

 

Пионерская роща более ухоженна, люди активно там прогуливаются, собираются на 

пикники, и просто отдыхают от города. Но обустройство там не в лучшем виде, лавки 

расставлены непонятно и далеко, многие в плохом состоянии, урны не везде есть, мамы с 

коляская, которые недавно заселились в новостройки вынуждены выходить на прогулку по 

неровным грязным "аллеям". Часто собираются пьющие люди, потому что им в роще больше 



нечем заняться, общественная среда плохо обустроена. Опять же я предлагаю создать 

конкурс, возможно не только для российских архитекторов, создать комфортную, удобную 

для передвижения, отдыха и развлечения среду. 

 

Есть еще большое количество всего что можно преобразовать, но пока это основные идеи. 

(PS. также из основых: перенос автовокзала к жд-вокзалу, но тогда будет большая нагрузка 

на дорожные потоки, и преобзавание некоторых улиц в пешеходные) 

Спасибо за внимание! 

                                                                                            Зоров 

Кирилл 


